
■两会观察

3月11日下午， 全国政协委
员、 京东集团技术委员会主席、
京东云事业部总裁曹鹏在两会第
三场 “委员通道 ” 讲述了檀世
旺、 宋学文两名快递小哥在平凡
岗位上为社会默默奉献的故事，
引起了公众关注。 （3月11日 央
视）

目前， 我国400多万快递员
日均配送3亿多件快递。 快递业

蓬勃发展， 在助力生产发展、 推
动流通方式转型和促进消费升级
中发挥着基础性支撑作用， 其中
百万快递员功不可没。 他们起早
贪黑、 风雨无阻、 埋头苦干、 默
默奉献 ， 像 “小蜜蜂 ” 一样勤
劳， 在拼搏奋斗中为社会创造美
好生活。

檀世旺、 宋学文是快递员群
体的优秀代表。 据介绍， 53岁的
檀世旺在安徽石台县送快递七年
了， 有些在外的子女担心老人不
会收快递 ， 干脆将收件人写成
“檀世旺 ”。 他每天带着上百单
“寄给自己” 的快递， 跑遍全县8
个乡镇； 北京的宋学文， 十多年
行程超过32万公里、 送出超过30
万件包裹， 零差评、 零投诉、 零
安全事故， 去年他光荣地成为党
的二十大代表。 檀世旺、 宋学文
二人用行动再次证明， 伟大出自
平凡 ， 平凡造就伟大 。 他们干

一行爱一行， 钻一行精一行， 把
职业当成事业， 用心用情服务客
户， 精益求精， 追求完美， 在平
凡岗位上做出了不凡业绩， 值得
点赞。

使命呼唤担当， 榜样引领时
代。 曹鹏委员在 “委员通道” 讲
述檀世旺、 宋学文两位快递小哥
的故事， 是为了进一步营造敬业
奉献氛围， 弘扬劳动光荣的时代
风尚， 也是希望全社会更加关心
关爱快递小哥群体。

在今年的全国两会上， 关爱
快递小哥， 加强权益保障， 成为
代表委员热议的话题之一。 代表
委员们情牵快递小哥， 积极为保
障快递小哥的权益发声， 汇聚民
意、 凝聚共识， 为政府决策提供
了宝贵视角和重要参考。

值得一提的是， 今年的 “两
高 ” 工作报告专门提到快递小
哥、 外卖骑手的权益保障。 最高

法工作报告提到， “加强劳动权
益保障和新就业形态劳动者保
护” “让快递小哥、 外卖骑手等
新就业形态劳动者有尊严、 有保
障”。 最高检工作报告中点名一
起由最高检直接立案办理的外卖
骑手权益保障公益诉讼案。 “两
高” 工作报告聚焦快递小哥、 外
卖骑手， 凸显司法保障更有力，
传递了司法温度， 并为今后的司
法工作提供了指导和示范。

权益保障不止步， 关心关爱
无止境 。 接下来 ， 既要优化政
策、 加强监管， 千方百计解决好
工时过长 、 劳动关系不明等问
题， 更有力地保障快递小哥的合
法权益， 还需创新关爱机制和措
施， 将更多的温暖送到快递小哥
的心坎上。 这方面， 不少地方已
作出了积极探索。 如北京市西城
区实行 “红墙先锋工程”， 先后
成立了80余个 “小哥驿站” “小

哥加油站 ”， 并坚持党建引领 ，
开展 “暖蜂促先锋 服务聚骑心”
等系列暖 “新” 活动， 打好关爱
快递小哥的 “组合拳”， 其做法
值得其他地方学习借鉴。

党的二十大报告提出： “加
强灵活就业和新就业形态劳动者
权益保障”。 新征程中， 各部门、
工会组织、 互联网平台、 用人单
位等各方面应同向发力， 坚持制
度与措施并举 ， 力度与温度共
进， 进一步加强对包括快递小哥
在内的新就业形态劳动者的关心
关爱和权益保障， 努力让他们实
现体面劳动、 全面发展， 这必将
焕发他们更大的劳动热情、 激发
爱岗敬业的强大内生动力， 形成
关爱温暖与敬业奉献的良性互
动、“双向奔赴”，不断增强新就业
形态劳动者的获得感、幸福感、安
全感， 为新业态健康成长， 实现
高质量发展凝聚磅礴力量。

3月12日是我国第45个植树节。 全国绿化委员
会办公室当日发布 《2022年中国国土绿化状况公
报》 显示， 目前， 我国森林面积2.31亿公顷， 森林
覆盖率达24.02%； 草地面积2.65亿公顷， 草原综合
植被盖度达50.32%。 （3月12日 新华社） □朱慧卿

近日， 昌平区天通苑南街道
总工会邀请心理健康专家， 为女
职工送上一场 “魅力女性养成
记” 心理减压活动。 （3月11日
《劳动午报》）

当前， 随着人们工作和生活
节奏的加快， 不少人面临着诸多
的压力。 尤其是一些单位里的女
职工 ， 一边需承受工作上的压
力， 一边又需承受家庭的压力，
可谓是 “压力山大”， 这无形之
中让一些女职工缺乏获得感和幸
福感。

此次， 昌平区天通苑南街道

总工会想女职工之所想， 办女职
工之所需， 为女职工开办 “减压
课”， 不但增强了女职工重视心
理健康的意识， 而且也丰富了女
职工的减压方式。 同时， 又帮助
女职工学会了在职场中如何疏导
情绪、 陶冶情操， 可谓是好处多
多。

笔者以为， 工会为女职工开
办 “减压课”， 这既能帮助女职
工达到减压的目的， 而且也能大
大提升女职工的幸福指数， 从而
使工会工作更有温度， 女职工更
有存在感、 获得感和幸福感。 更

为重要的是， 通过为女职工开办
“减压课”， 这也无形之中拉近了
工会和女职工双方之间的距离，
融洽了相互之间的和谐关系， 让
女职工更加全身心地投入工作。
可见， 工会为女职工开办 “减压
课 ”， 是多赢之举 ， 值得点赞 ，
值得提倡。

但愿各地工会组织不妨多多
学习和借鉴为女职工开办 “减压
课” 的好做法， 多些减压关爱，
多些人文关怀， 从而让更多女职
工在 “无压力” 的良好精神状态
下更好地投入工作。 □魏芳

■长话短说

■网评锐语

■有感而发

■每日图评

□杨维立

新征程中，各部门、工会
组织、互联网平台、用人单位
等各方面应同向发力， 坚持
制度与措施并举， 力度与温
度共进， 进一步加强对包括
快递小哥在内的新就业形态
劳动者的关心关爱和权益保
障， 努力让新就业形态劳动
者实现体面劳动、全面发展。

■世象漫说

日前， 天津南开区总工会组
成调研组， 深入辖区内多家行业
代表企业进行走访调研、 上门问
需，全力做好工会服务工作，助力
实施市委、市政府“十项行动”，推
动企业经营发展实现 “开门红”。
（3月10日 《天津工人报》）

津创联科技股份有限公司劳
模创新工作室负责人马丙讯表
示， 区总工会负责人走进基层一
线， 为职工送服务、 讲政策、 听
需求， 一方面能够让职工的诉求
被及时传达上去， 另一方面也能
让职工了解到 “十项行动” 的重
要性。 大家表示要埋头苦干， 用
实干助力天津经济发展。

工会的职责是为职工服务。
服务职工， 首先就应该了解、 掌
握职工的所想所需， 在这个基础
上制定和完善工作计划， 做到明
确重点、 有的放矢。 问需职工有
多种方式， 最常见的是设置意见
箱和公开电话邮箱。

意见箱也好 ， 电话邮箱也
罢， 尽管能够征集到部分意见建
议 ， 但总有点 “等人找上门汇
报” 的味道。 “上门问需” 则变
被动为主动， 工会负责人深入一
线 ， 拉近了与职工的 “心距 ”，
让他们感受到真诚和尊重的同
时， 也可以问出更多更真实的职
工需求。

为此， 笔者提两点建议。 一
是希望 “上门问需 ” 能够制度
化、 常态化， 不必拘泥于某个特
殊阶段或某个活动期间。 二是希
望 “上门问需” 之后还要 “解决
所需”， 也就是说， 征求职工需
求后还要将这些需求落到实处。
工会组织可以将 “职工所需” 进
行汇总归类 ， 实行 “项目责任
制”， 明确每个项目的工作目标、
具体措施、 完成期限以及责任人
和责任领导， 予以公开并接受职
工监督和评议。

工作干什么， 上门问职工；
干得怎么样， 职工说了算。 工会
组织只要坚持 “上门问需”， 同
时不断地为职工 “解决所需 ”，
工作就一定会得到职工的肯定和
赞许。

□余清明

绿色家园

为女职工开办“减压课”是多赢之举

沈峰： 近日， 中国海油湛江
分公司涠洲11－1油田完成开春
隐患排查治理工作， 为该油田安
全生产保驾护航。 本次隐患排查
治理工作分为 “交叉检查、 深度
排查、 集中整治、 安全复核” 四
个步骤来执行。 安全生产责任重
于泰山， 这个责任 “阀门” 拧得
再紧也不为过。 要时刻绷紧弦，
防风险除隐患， 保障安全生产没
有 “休止符”。

徐曙光： 阳春三月， 正是植
树造林的大好时光， 各地都会纷
纷开展植树造林活动， 公园里、
荒山上、 公路旁， 经常可以看见
人们植树造林的身影。 然则， 美
中不足的是， 有些单位植树造林
过程中只重视植树的数量， 而忽
视了植树的质量和存活率。 植树
不能重植轻管 ， 植树更不能成
“植数”。 为此， 除了科学种植以
外， 后期的培育和管理也要及时
跟上， 力争种植一棵就能存活一
棵。

“食品安全监督 ‘吹哨人’
让我们有了新的身份和使命， 在
今后的外卖送餐过程中， 我们将
发挥职业特长， 充当发现问题、
解决问题的 ‘移动探头’ 和 ‘风
险前哨’， 发挥党员先锋模范作
用 ， 共同守护城市美好生活 。”
新受聘的食品安全监督 “吹哨
人”、 饿了么党员骑手申锋涛说。
3月10日下午， 西安市外卖送餐
行业首批党建共建试点授牌、 食
品安全监督 “吹哨人” 聘任仪式
暨饿了么 （西安） “放心点” 榜
单发布活动举行 。 （3月 11日
《西安晚报》）

民以食为天， 食以安为先 。
在餐饮外卖行业迅速发展的当
下， 如何在新的餐饮业态中更好
地保障食品安全， 避免食品安全
事故， 维护消费者的健康权益，
也就成了从外卖平台到行业组
织、 再到政府监管部门必须认真
对待的问题。 西安市有关部门联
合平台企业、 餐饮企业、 外卖骑
手等， 在外卖员队伍中聘请有责
任感、 公益心的外卖员成为食品
安全的 “吹哨人”， 无疑就是一
种积极的探索和有益的尝试。

近年来的食品安全工作早已
告诉我们 ， 食品和餐饮企业的

“吹哨人” 对于发现食品安全问
题， 提升食品安全系数， 发挥着
不可替代的重要作用， 一些食品
和餐饮企业存在的食品安全问
题 ， 都是由 “吹哨人 ” 率先发
现， 并且积极向社会、 向监管部

门进行 “预警” 的。 而餐饮外卖
作为一种新兴的行业， 外卖员作
为一种新兴的职业， 如果能够动
员外卖员成为餐饮外卖的内部
“吹哨人”， 对保障食品安全， 势
必起到积极的作用。 □苑广阔

保障安全生产
没有“休止符”

外卖员成“吹哨人”是保障食品安全的有益探索

植树不能
重植轻管

要进一步加强对新就业形态劳动者的关爱和权益保障
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“上门问需”
关键是“解决所需”


